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信仰的磐石                                                                                 李昱宏傳道 

聖經：馬太福音 16:13～23 

親愛的弟兄姊妹平安 

        相信我們每個人在成長的過程中一定都會有一個人、一段話、一件事、一個信念，一個理想或期待，來幫助我們建造目前的生活。簡

單來說，我們現在會這樣生活，是因為某種因素的影響，讓我們朝向這樣的目標去努力，這就是我們生活的地基。一棟大樓之所以蓋成現

在這個樣子，也是因為建築師的構想。我們的信仰也是這樣，我們的信仰之所以會是現在這個樣子，是取決於我們相信的到底是誰。 

        所以我們今天就要一起來看這段與信仰的根基相當有關係的經文。這段經文曾經在歷史上引起非常多的爭議，到底有什麼樣的爭議，

大家如果有興趣就要來參加星期三的禱告會。在讀這段經文的時候，不知道大家有沒有看到什麼讓我們覺得疑惑的問題？這段經文其實點

出了三個很重要的主題： 

        第一個主題是耶穌的身份。簡單來說，就是耶穌到底是誰？         

        這是耶穌問門徒的問題，也是耶穌在服事的過程中，第一次問門徒說，你們說我是誰 ？在這裡我們可以看到，耶穌先問門徒說，人說

我─人子是誰？他們說：「有人說是施洗的約翰；有人說是以利亞；又有人說是耶利米或是先知裡的一位。」 

       為什麼那時候的人會對耶穌的身份有這麼多不同的想法，其實他們這些說法全部都出自於一段舊約的經文，申命記 18:18，上帝對摩西

說：「我必在他們弟兄中間給他們興起一位先知，像你。我要將當說的話傳給他；他要將我一切所吩咐的都傳給他們。」 

        但是這些都不是耶穌想知道的，也不能完全代表耶穌真正的身份。耶穌是要藉著他們所說的這些身份，讓他們知道這些只是耶穌的身

份和使命之一。耶穌真正要知道的是在這些學生的想法裡面，耶穌真正的身份到底是什麼，學生們到底知不知道他是誰。所以耶穌問他

們：「你們說我是誰？」我們就看到彼得非常勇敢回答：「你是基督，是永生上帝的兒子。」從這裡，我們就可以知道，耶穌是基督，是

永生上帝的兒子，在這裡彼得說得很好，完整地說出耶穌是彌賽亞，並且有一個獨一無二的身份，就是永生上帝的兒子。這就是耶穌的身

份。所以彼得的宣告，也可以說是新約最早的信仰告白。 

        但是，彼得為何能知道耶穌是基督，是永生上帝的兒子。耶穌自己說，這是我在天上的父指示你。從彼得的回答，我們可以看到兩件

重要的事情： 

        第一、領受上帝的啟示。彼得會知道，是天父讓他知道的，我們是否可像彼得一樣，領受上帝的啟示，讓我們認出耶穌是基督？其實

我們每個上帝的兒女，都一定能聽見上帝的聲音，而且我們一定能夠認出那個是上帝的聲音。我們舉一個簡單的例子，我們每個人都一定

認識自己父母的聲音，就算我們沒有看見他們，我們也還是能夠認出他們的聲音，我們在坐的兄姐，大部分都是當人父母或阿公阿嬤，我

們的兒子或孫子，能不能認出我們的聲音，就算他們沒有看到你在旁邊，我想一定是可以的，但是他們能知道並認出這是父母的聲音的前

提是，我們彼此有認識。其實，上帝的聲音我們一定可以聽得見也認得出，我們會認不出或聽不見，有兩個原因：一個是我們沒有注神來

聽，所以我們需要專心在上帝的面前，注意來聽。另一個是我們不知道那個是上帝的聲音，這代表我們對上帝了解得不夠，我們跟上帝的

關係不夠深，自然就不知道那是他的聲音，所以我們需要透過每天的讀經、禱告、靈修、敬拜，遵行上帝的旨意來和上帝建立關係，聖神

的確會和我們在讀經的時候有亮光、禱告的時候有氣力、靈修的時候有感動、敬拜的時候和我們相近倚，在生活的時候引導我們遵行上帝

的旨意，讓我們在每個時刻都能認出耶穌是基督，為主來做見證。 

        第二、宣講的勇氣。彼得很有勇氣的在眾人的面前講出，他從上帝所領受有關耶穌是基督的啟示。他的勇氣從何而來？他的勇氣是憑

信心來的。這個信心不只是對上帝的信，同時也是對上帝權能的信心。所以他以信領受上帝的啟示，也憑著信心宣告上帝要他說的。在

這，我們也需要來思考，我們是否有一樣的勇氣，在眾人的面前講出我們相信耶穌是基督，我們是否有勇氣在每樣事上都承認耶穌基督是

我們的主，我們是不是有勇氣向別人宣揚基督的福音？不知道過去大家有沒有這種經驗，我們都知道傳福音是基督徒的本分，但是當上帝

真的給我們機會，聖神已經為我們開門，人已經帶到我們面前的時候，我們常常就退縮，不敢踏出那一步，連一句話都說不出來，甚至連

承認我們是基督徒都不敢？我們是否與那時的彼得有同樣對上帝的信，和對上帝能力的信心，勇敢說出耶穌是基督，是我們的主，邀請聖

神所感動的人一起來認識上帝？願上帝加添我們能力，讓我們不只對上帝有信，也對他的權柄和能力有信心，讓我們能成為福音的使者。 

        第二個主題是彼得的角色和教會的權柄。簡單來說，就是彼得是不是教會的磐石？ 
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        在 18 節，耶穌因為彼得的宣告就很高興，說我還告訴你，你是彼得，我要把我的教會建造在這磐石上；陰間的權柄，不能勝過他。這

樣彼得是教會的磐石嗎？我們若從 15 節到 19 節的記載，彼得的確是教會的磐石。所以在教會的傳統裡面出現過這樣的解釋，西門巴約拿，

因為獲得上帝的特殊啟示，正確說出耶穌神聖身份之答案，所以耶穌公開說他是有福的，還為他命名為彼得，希臘文的意思就是石頭，並

且說要把他的教會建造在「這磐石」上。所以是耶穌親口證實，西門彼得就是基督教會的磐石地基，還把勝過陰間死亡的權柄交給他，把

天國的鑰匙交他保管，並以天上的權柄為他在地上所作的裁決背書。因為天主教認為馬太福音十六章 18 節所說的磐石就是彼得，就把彼得

當做第一任教宗，天主教會在地上享有上帝認可的神聖權柄。他們認為彼得，以及後來接替他的每一任教宗，就是上帝在人間的代表。 

        雖然這樣的解釋在聖經的描述本身是成立的，但是在這中間會產生一個嚴重的問題。因為在後面聖經告訴我們，從 21 節開始，耶穌指

示門徒，他必須上耶路撒冷去，受長老、祭司長、文士許多的苦，並且被殺，第三日復活。我們可以看到彼得的反應是什麼？        

        聖經告訴我們說，彼得就拉著他，勸他說：「主啊，萬不可如此！這事必不臨到你身上。」在這裡的拉，其實就是大力拉扯，責備，

就真的是責備，就是我們看到的，彼得責備耶穌。這時我們看到耶穌嚴嚴對彼得說：「撒但，退我後邊去吧！你是絆我腳的；因為你不體

貼 神的意思，只體貼人的意思。」 

        所以我們可以看到，其實彼得與其他門徒沒有不同，也跟我們沒什麼不一樣，都是一個軟弱的人。當他憑著信心接受上帝啟示時，就

能明白耶穌的身份，說出上帝的心意，但當他憑著己意拒絕耶穌的話語，就成為撒但的工具，成為救恩的塞礙。基督教會的磐石和我們信

仰的根基，豈能起造在這樣的彼得或任何人的身上呢？這也讓我們看到，讀經不能只讀一半，如果我們讀得不夠完整，我們很容易就落入

這樣的問題，用人作為我們信仰的根基，誤解聖經的意思。 

        這樣就會進入我們的第三個主題，教會的磐石到底是誰？我們若詳細看整本馬太福音，我們就會發現，在整本馬太福音書裡，有誰曾

經被比喻為「磐石」？其實沒有別人，只有耶穌。在二十一 23～二十二 14，當耶穌進入耶路撒冷，潔淨聖殿之後，遭到祭司長和長老質問

他的權柄從何而來，他就以三個比喻（兩個兒子，兇惡園戶，與娶親喜宴）來暗指自己是上帝的兒子。在說完第二個比喻時，耶穌反問祭

司長說，當葡萄園的主人來時，要如何處治那些拒絕交租，惡待僕人，並且殺害他兒子的園戶呢？那些擁有大批土地的祭司長和長老毫不

猶豫地回答說，當然葡萄園的主人應該凶狠地殺掉那些可惡的園戶。當時，祭司長與長老們還不明白，耶穌這個比喻是記載在以賽亞書的

「葡萄園之歌」（賽五 1～7），其實上帝才是葡萄園真正的主人，耶穌是主人的兒子，而那些不敬虔不公義的宗教領袖則是拒絕交租，貪

佔土地，傷害僕人，甚至殺害主人兒子的兇惡園戶。接著，在 21:42 耶穌引用詩篇一百一十八篇 22 至 23 節，匠人所棄的石頭已成了房角的

頭塊石頭。這是耶和華所做的，在我們眼中看為希奇。來說明他雖然被那些宗教領袖棄絕，甚至將被殺害，但是上帝差他來是要他做房角

的頭塊石頭。在他身上，上帝的聖殿要重新建造，上帝的子民要重新得到生命，上帝將與他們同在。因此，耶穌基督才是教會的磐石。 

        當彼得告白耶穌是基督，是永生上帝的兒子之後，耶穌要把他的教會建造在這塊磐石上，這磐石指的就是彼得所告白，應當受人敬拜

與跟隨的耶穌基督自己。換句話說，這塊磐石不是指彼得這個使徒，而是彼得所告白的那位耶穌基督，上帝的獨生子。 

        所以這段聖經，耶穌與門徒在凱撒利亞腓立比的這段對話，再一次提醒我們，耶穌是基督，是上帝的兒子，這是上帝的啟示；他雖然

是匠人所棄的石頭，但是因為上帝的心意和作為，耶穌基督要藉著受難與復活，成為房角的頭塊石頭，就是建造教會的磐石。再來，因為

教會是建立於耶穌基督，上帝的獨生子這個穩固的磐石之上，就算是其撒但，也無法勝過基督的教會。 

        從這段經文我們可以一起來思考幾個問題： 

一、誰是我們信仰的磐石？ 

        我們來教會是因為什麼？是因為人，是因為愛，是因為所得到的幫助，還是因為我們在教會得到滿足？當然，我們在初信開始進來教

會確實是因為人的關係，讓我們願意踏入教會，進到教會之後，也確實會受到弟兄姊妹的愛與關懷，但是我們必須記得，這些愛與關懷都

是要幫助我們更多連結在我們的主耶穌基督，因為只有基督是我們信仰的磐石，若無基督，這些關懷總有一天都會消失，若無基督，這些

關係總有一天都會失去意義。願主幫助我們再次認清耶穌基督就是我們信仰的磐石，讓我們願意更深與他連結。 

二、教會的磐石 

        我們從經文中可以看到，耶穌是基督，是真活上帝的兒子，只有他才是我們的救主、我們的主，才是教會的磐石和我們信仰的根基。

我們不應將彼得過度高舉，因為任何的教會領袖都不能，也不應該搶奪耶穌基督是教會和信仰基石的榮光與權柄。我們必須記得，任何人

都不應該在教會裡面被高舉，特別是牧師和長執，唯一應該受高舉的只有耶穌基督和他的十字架。再者，任何人也都不應該在教會裡面有

別的身份，我們的身份就是平平都是上帝的子兒和耶穌基督的學生，唯一應該受高舉的就是上帝的榮光、耶穌基督的救恩和聖神的相通。 
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三、彼得的榜樣 

        雖然彼得並不完全，猶原會軟弱跌倒，但是不可否認的是，他用信心領受上帝恩典的啟示，以信心來告白耶穌是基督和上帝的兒子。

我們也應該謙卑學習彼得，作主忠實的門徒，以信心告白耶穌是基督，是上帝的兒子，順服主的教示，勇敢傳揚我們所領受的福音，也盡

力學習耶穌基督的樣式。 

        再來，彼得還有一個值得我們學習的地方，就是盡忠起造教會。我們可以看到彼得在後來成為建造教會的重要柱石，因為這是耶穌基

督復活升天之後的重要託付。所以我們應當非常看重教會，疼惜教會，也與聖神同工，建立基督的肢體。所以每一位教會的弟兄姊妹都是

上帝托付給我們的工作與使命，我們必須一起互相來關心，起造愛與合一的教會。 

四、相信我們的教會必定永遠堅立 

        我們必須要相信，無論黑暗的勢力有多大，上帝的教會必定永遠站立，因為我們的教會是耶穌基督做磐石，我們的信仰是站立在耶穌

基督的根基之上，所以我們的確相信陰間的權柄不能勝過他。在兩千年的教會歷史中，我們都看到教會有許多的問題，許多挑戰和困難，

但是兩千年來我們看到教會依然站立，我們的信仰依然堅定，只要我們是屬於基督的教會，上帝的確做我們的天父，耶穌基督的確做我們

的救主和磐石，聖神的確做我們的保惠師，繼續引導教會向前邁進。 

        願我們都將信仰定根在耶穌基督和祂的十字架，作伙在耶穌基督這塊上帝的磐石上起造我們的教會，讓我們的教會在耶穌基督的救恩

裡面活出愛、和平、公義和憐憫。 

 


